

DIARIO DE

del sábado 13



MALLORCA

de Novieb. 1813

S. Bruno Obispo. = 40 horas en los Agustinos, dedicadas á la Virgen de los Desamparados. Exposicion á las 6 de la mañana. Reserva á las 7 de la tarde.

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	9 g.	28p. 4l.	E.	7 y 4 minutos
12 del dia.	11 g.	28p. 4l. $\frac{1}{2}$	E.	y se pone á las
5 de la tar.	11 g.	28p. 4l.	E.	4 y 56 minutos.

CORTES.

Dia 15 de octubre. Dos prelados regulares de S. Francisco y Sto. Domingo representaron contra la conducta de otros de su clase que fuerzan á sus subditos á reunirse en los conventos, obligándolos á abandonar el método de vida que han adoptado para subsistir, y á que los redujo la invasion enemiga, y piden se dexé al arbitrio de los regulares volver ó no á sus conventos.— El Sr. Villanueva opinó que el congreso no debía tomar resolucion hasta darla en el expediente sobre regulares. El Sr. Antillon expuso se le habian hecho muchas reclamaciones de Aragón, y que era preciso enjugar las lágrimas de muchos desventurados que se veian arrastrar á las miserias de sus arruinados claustros; y propuso: Que mientras las Cortes no resuelvan en el expediente general de regulares, sean estos libres de continuar en su método actual de vida, sin

que pueda obligarseles á volver á los conventos. Suscitóse una prolixa discusion ; y declarada *proposicion formal* se determinó que se observase con ella el reglamento.— Se presentó la Regencia , y su presidente el Sr. Cardenal hizo un breve discurso análogo á las circunstancias ; al que contestó en iguales términos el de la Regencia.— La comision de arreglo de tribunales sobre la responsabilidad en los casos de infraccion de constitucion sienta por base que solo las Cortes pueden declarar dicha responsabilidad ; y propone que no haya fueros privilegiados en estos delitos. *Este proyecto quedó sobre la mesa.*— El prior y comunidad de Carmelitas descalzos , en cuya Iglesia celebra el congreso sus sesiones , se presentó á rendir sus homenajes.— El ayuntamiento de Sevilla da gracias á las Cortes por la libertad de los pretendidos reos de la supuesta conspiracion , pidiendo se castigue á los que han intentado mancillar su fidelidad.

Artículo comunicado.

Señor amigo del bien , luego que leí su artículo comunicado en el diario del cinco : conocí que su autor no sabia mas que de la misa , la mitad : luego pensé si podia ser falta del impresor , sin advertir que V. lo hubiese callado , bien por descuido , ó de avergonzado : pues al paso que V. quiere acreditar la conducta de un practicante de farmacia , calla sus hechos donde se ha hecho sábio ; de no serlo no habria reprobado cierta consulta del Doctor D. Antonio Almodòvar y del Doctor D. Bernardo Fiol , en casa del maestro sastre de la calle del mar ; ni menos hubiera sido llamado en casa de un cierto coronel , que por su desgracia murió ; como igualmente los hijos del dicho sastre á quienes dió cierta gelatina obligándoles á tomar ayres libres : ¿ como callará V. que trató una muger mala de una rodilla en la calle de S. Martin y queria partear cierta muger ? muchos pasos podria citarle pero como la estrechez de un periódico dá tan poco lugar digo que ha sido tan feliz este practicante en cosa de enferme-

dades, que se han visto precisados à llamar otro facultativo por no perecer en manos de un torpe y tosco en su facultad, y no sàbio como V. dice: ¿de que sirve que los facultativos presentasen sus respectivos títulos? ¿se han evitado los grandes perjuicios que se experimentaban? se aumentan los abusos, y los Sres. catedráticos nada dicen: lo paga el paciente que por desgracia cae en manos de este practicante, D. Marcos Ferrer. *Un amigo de la humanidad.*

Irún 18 de octubre.

Diario de las operaciones del ejército del Pirineo.

Dia 12. Unas 17 barcas que habia sobrantes despues de establecer el puente de éstas volvieron à España. En este mismo dia un buque ingles diò caza à un bergantin frances que acababa de salir de Bayona, y en breve tiempo logró incendiarle, y echarle à pique, habiéndose salvado la tripulacion.

Dia 13. En este dia echaron los ingleses otro puente de barcas mas arriba que el anterior, recogiendo éste, y poniéndole sobre sus respectivos carros mirando hacia España.

Dia 14. Las tropas se mantienen en las mismas posiciones que ocuparon el dia 7 por la noche. La gente está animosa, y con mucha impaciencia de que llegue la ódea de adelantarse. Se ha pasado un empleado de la administracion del ejército frances, quien dice que en Bayona están sacando todo quanto pueden de efectos, aun hasta colchones; que Soult aun permanece en aquella ciudad, y que ha recibido algunos refuerzos de conscriptos.

Dia 15. Se fortifican todas las posiciones de la línea que ocupamos. Por el puente estable de los españoles pasará mañana gente de à pie. Por la parte de Navarra los franceses han atacado el 10 à las 2 de la mañana las alturas de Zala y Yuritequicobonda, apoderándose de los reductos; pero desde luego fueron rechazados, y nuestros ejércitos con poca diferencia ocupan hoy las posi-

ciones que el día del ataque. Nosotros hemos perdido entre muertos, heridos y prisioneros 500 hombres. Se ignora la pérdida de los enemigos.

Dia 16. Se cree que van á rehabilitar el puente de ésta, llamado del Paso, á cuyo fin se van cortando árboles, y se trabaja con la mayor actividad. Se prosigue además con la misma rapidez en el que levantan los españoles por la parte de Viriato.

Dia 17. Los húsares de Cantabria se han retirado á Ascasu por falta de farrages, que han acabado de consumir aquí y en Francia. Hoy ha habido parlamento, y á su virtud han pasado varias familias españolas. Dicen éstas que Soult tiene su cuartel general en San Juan de Luz, y recorre todos los días la línea, así como Clausel la de Sara; que tratan de levantar el paisanage de Bajorri y países comarcanos; que la Baviera se ha declarado neutral; y que nuestros enemigos han recibido por aquí un refuerzo de 1000 conscriptos; que en París han bajado mucho los fondos públicos; que los papeles nada hablan del Norte, pero que las cartas particulares se explican melancolicamente; que hay mucho brigante á espaldas de los ejércitos de Bonaparte, pero mandados por generales, y que los franceses padecen por allí suma escasez de víveres.

Dia 18. El tiempo bueno, y con él podemos también esperar cosas cada día mejores.

Noticias del país.

En los días 13, 14 y 15 del corriente en la Iglesia de Capuchinas al anochecer, expuesto el Santísimo Sacramento, se hará un triduo á la Santísima Trinidad, con oracion y trisagio.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma.

De la Isla de Especia en 43 días la Polacra la Madona Sepia, su cap. Mateo Jorge Pipino otomano, con trigo.

De Tarragona en 3 días el Lau del patron Bautista Bayenas valenciano, en lastre.

IMPRENTA DE VILLALONGA.